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Introducción 

El Encuentro de Oficiales de Consejo del Senatus de Madrid, celebrado del 11 al 13 de octubre 

de 2024 en la Casa de Ejercicios Nuestra Señora de la Anunciación, fue inspirado bajo la 

protección maternal de la Santísima Virgen María, con el propósito de fortalecer la formación y la 

fraternidad entre los legionarios, renovando nuestra misión como apóstoles seglares. El objetivo 

central era profundizar en nuestra condición bautismal, fomentar la unidad y sinodalidad dentro 

y fuera de la Legión de María, y caminar juntos en comunión con la Iglesia. 

La Casa de Ejercicios, con su ambiente de recogimiento y espiritualidad, fue el lugar perfecto para 

este encuentro. A pesar del clima lluvioso que acompañó el fin de semana, se respiró un ambiente 

de serenidad y oración, facilitando el crecimiento espiritual de todos los participantes. Superando 

en algunos momentos los 80 asistentes, tuvimos la dicha de contar con sacerdotes que nos guiaron 

y acompañaron con su presencia. Agradecemos especialmente a los legionarios que se 

desplazaron desde diversas regiones de España y a los recién incorporados al Senatus de Madrid 

por su entrega y entusiasmo. 

Este encuentro también se enmarcó en la preparación para el 75º aniversario de la Legión de 

María en España, abriendo nuevos horizontes y fortaleciendo el espíritu de esperanza en nuestro 

apostolado. 

 

 

Viernes, 11 de octubre 

1. Acogida  

La Casa de Ejercicios Nuestra Señora de la Anunciación nos recibió con una calidez 

excepcional, reflejando el amor y la acogida de la Virgen María. La puntualidad y alegría de los 

hermanos fueron palpables. El ambiente estaba cargado de entusiasmo y ganas de compartir, 

haciendo de la llegada un momento verdaderamente especial. Los abrazos y sonrisas hicieron que 

el mal tiempo se convirtiera en un simple telón de fondo ante la calidez de la comunidad. 

2. Eucaristía  

Reflexión litúrgica: Homilía 

"Con la celebración de la Eucaristía damos inicio a nuestro encuentro, y parece que la Palabra de 

Dios nos preside al inicio de este encuentro, porque nos sitúa muy bien en el marco de lo que 

debemos vivir estos días. La Palabra de Dios siempre ilumina nuestro camino. ¿Cuál sería la 

primera realidad que debemos tener presente y que va a estar como una luz que nos quiere iluminar 

en este encuentro? Hemos escuchado en la carta a los Gálatas cómo San Pablo hace una 

comparación preciosa entre Abraham y su fe, esa fe de la que van a vivir también los pueblos 

gentiles y el cumplimiento de la Ley, que es donde se centró el pueblo de Israel; un cumplimiento 

de la Ley del Antiguo Testamento que nadie era capaz de hacer (Gálatas 3:6-9). 

Si la salvación depende de que cumplamos toda la Ley del Antiguo Testamento, entonces somos 

unos desgraciados porque no nos salvamos ninguno; es imposible. Por eso, San Pablo, para 

explicar el Misterio de la Gracia, que nos salva porque Cristo nos la regala por su sacrificio en la 

Cruz, busca la figura de Abraham. En Abraham no está presente la Ley, un código que se ha de 
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cumplir; sino que está presente la fe. Dios se reveló a Abraham, le hizo unas promesas, y Abraham 

creyó. Y así empieza el Pueblo de Dios. 

Para recibir la salvación que nos viene de Jesucristo, por su entrega en la Cruz, lo que hemos de 

vivir es de esa fe, una fe que nos va a dar la Gracia para que en la Caridad podamos observar la 

Ley, pero más allá del Antiguo Testamento, una ley nueva que es la que el Espíritu Santo va a poner 

en nuestro corazón y que se resume en el mandato del Amor: amar a Dios y amar al prójimo, pero 

no de cualquier manera, sino como lo ha vivido Jesucristo (Mateo 22:37-39). Eso es un misterio de 

Gracia que acogemos cuando creemos en el amor que Dios nos tiene y que se nos da en su hijo 

Jesucristo. 

Nosotros, partiendo de la Palabra de Dios, y de la luz que nos da. ¿Cuál es la fe que miramos? La 

fe de María. Porque es la fe de María la que se abre a la acción para que el Hijo de Dios se haga 

carne en sus entrañas virginales, y entonces tenemos el misterio de nuestra salvación, obra del 

amor y de la misericordia del Padre que Jesucristo nos trae. Por la fe de María y con la fe de María, 

acogemos a Jesucristo, nuestro Salvador y nuestro redentor, y nos abrimos a ese Don del Espíritu 

Santo, que va a actuar en nosotros por el Misterio de la Gracia; una Gracia que nos hace vivir la fe, 

mucho más que la Ley del Antiguo Testamento. 

Una fe que actúa por la Caridad y que supera la Ley del Antiguo Testamento; es la Ley Nueva del 

Amor de Dios. Qué precioso es que la Palabra de Dios en este inicio de nuestro encuentro nos 

ponga este maravilloso pórtico. Centrémonos en la fe de María para que, acogiendo la misma fe 

que la Virgen, que es la fe de la Iglesia, podamos realizar nuestra vida como legionarios de María 

con ese espíritu de Gracia, la presencia del Espíritu Santo que va obrando en nosotros con la 

Caridad de Cristo. Misterio precioso que es un pórtico para el inicio de nuestro encuentro. 

Y vamos a recoger una segunda realidad que también nos ayuda a centrarnos en este encuentro. 

¿Qué hemos escuchado en el Evangelio? La lucha de Cristo contra el Diablo. Hay una tendencia 

en la Iglesia que es un absurdo irenismo que viene a decir que en la vida cristiana no hay combate, 

porque como todos somos buenos... Pero de esto, nada. Desde el primer momento aparece en el 

Génesis el combate entre Dios y la serpiente; esa serpiente que tienta al hombre para hacerle creer 

que apartándose de Dios y volviéndose contra Dios, él mismo se hará una divinidad: 'seréis como 

dioses' (Génesis 3:15). Y ahí está el anuncio, el primer anuncio de la salvación; esa salvación que 

nos va a llegar por la mujer, que pisa la cabeza de la serpiente infernal del maligno. 

Si eso está en el inicio, lo que se llama el protoevangelio, el primer evangelio, el anuncio del 

combate contra el mal de Jesucristo contra la serpiente, de María, que va a aplastar la cabeza de 

la serpiente. Pues cuando llega el final de la Palabra de Dios en el Apocalipsis, aparece el signo 

fuerte que es la manifestación de la mujer, María y la Iglesia, el misterio de la Nueva Eva 

(Apocalipsis 12:1-2). En ese misterio, María con la Iglesia va a vencer al dragón infernal. A lo largo 

de toda la Escritura, desde el primer pasaje hasta el último que nos canta la victoria de Cristo, y 

donde vemos al Diablo con todos sus secuaces y los que le han seguido, condenados en el infierno; 

la muerte que cae definitivamente al abismo, y que se cierra ese pozo del abismo con una piedra 

que cae sobre él y que ya no se puede volver a abrir. 

Si toda la Escritura, desde el principio hasta el final, nos está hablando de ese combate espiritual 

en el que el primero en salir a combatir es Dios mismo, en la realización del misterio de su hijo 

hecho hombre, que viene para derrotar al maligno en el árbol de la Cruz, para que así aquel árbol 

con el que nos tentó el Diablo sea el árbol de la victoria del mismo Señor. Si toda la Escritura nos 
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está hablando de ese combate espiritual, el Evangelio de hoy nos lo remarca, porque Cristo ha 

venido para expulsar al Diablo. 

Nosotros hemos de tener presente que, al unirnos a la fe de María, creyendo en Jesucristo, nuestro 

redentor, entramos en el combate espiritual que se inició desde el principio y que se realizará hasta 

el final, con la victoria de Cristo en la certeza de que venceremos con el Señor. Ese combate 

espiritual lo experimentamos en toda nuestra vida cristiana, desde las cosas más sencillas, como 

cuando en el Padre Nuestro pedimos al Señor que nos dé la Gracia para que no caigamos en la 

tentación, hasta realidades cotidianas, la lucha interior dentro de nosotros, o que todavía quedan 

restos de pecado. 

El combate espiritual que debemos hacer juntos también como oficiales en favor de nuestros 

hermanos, para alentar y animar. ¿Cuántas veces en el combate espiritual nos sentimos débiles, 

frágiles o cansados y abatidos? Y ahí hemos de estar unos ayudando a los otros, reanimando la fe, 

volviendo a la esperanza de la victoria de Cristo, estando cerca del hermano que lucha y que 

combate. En todos los aspectos de la vida cristiana está ese combate espiritual, y María nos lo 

recuerda. Ella es la Nueva Eva, la Inmaculada Concepción que aplastó con su pie a la serpiente, 

para que cuando acecha para morder el talón de la Virgen, en lugar de morderla, ella aplaste la 

cabeza de la serpiente. 

Nos unimos a María, recibimos la fe de María para entrar en el combate espiritual. Porque la 

salvación es una lucha entre Cristo y el Diablo, entre Dios y el mal, para que el hombre sea sacado 

de las garras del pecado y santificado en la gracia del Espíritu Santo, salga victorioso con Cristo." 

3. Cena  

La cena estuvo marcada por un ambiente fraternal, donde se compartieron experiencias y 

comenzaron a fortalecer lazos de amistad. Después de bendecir los alimentos, los hermanos se 

distribuyeron entre las mesas, buscando conocerse mejor y profundizar en la confianza mutua. Las 

monjas de la Casa de Ejercicios, siempre atentas, se aseguraron de que la comida fuera deliciosa, 

creando un espacio acogedor que reflejaba el amor y la dedicación de la comunidad. 

4. Presentación y descanso  

La presidenta del Senatus, Hna. María Teresa Horcajo, dio la bienvenida a todos, destacando a los  

Hnos. Noel Lynch y Coral Mendes, enviados especiales del Concilium y a los directores espirituales 

y legionarios de diversas regiones de España. Resaltó que el motivo del encuentro es fortalecer los 

lazos de nuestra gran familia en la Iglesia, subrayando la importancia de orar juntos y de la ayuda 

del Espíritu Santo. Invitó a aprovechar este tiempo para dialogar, conocerse y compartir 

experiencias, proyectos e ilusiones, y preparar el 75 aniversario de la Legión de María. Enfatizó 

que el lema del encuentro debe guiar las tareas y que las ponencias presentarán la espiritualidad, 

la junta legionaria y la misión de la curia, con la mirada en nuevos horizontes. Exhortó a profundizar 

en los pilares de la Legión, destacando la necesidad de cuidarlos para construir un edificio sólido. 

Animó a todos al diálogo y a la escucha en los "Foros Activos", recordando que cada opinión es 

valiosa. Agradeció el esfuerzo y la generosa colaboración de todos los asistentes. 

 

 

 



4 
 

Sábado, 12 de octubre 

1. Laudes  

El día comenzó con la oración de Laudes, promoviendo un ambiente de oración desde las primeras 

horas del día. 

Reflexión: El Padre Carlos compartió una breve reflexión sobre la aparición de la Virgen en el Pilar 

de Zaragoza, que se desarrolla en un contexto hermoso. Santiago, el apóstol, llega a las tierras de 

España para anunciar el evangelio de Cristo. La misma Virgen, que todavía está viva, lo bendice y 

lo acompaña. En un momento de su evangelización, el apóstol se siente cansado y fatigado al ver 

los pocos frutos de su anuncio. Es en ese momento donde se le aparece María, viva y peregrina 

en este mundo, apoyada sobre el pilar, confirmándole la misión que debe cumplir. Ella le asegura 

que siempre lo acompañará y le indica que construya una iglesia en la que se venera a María. Esta 

realidad debe ser recogida para nuestra vida en este momento de la historia de la Iglesia. María es 

el Pilar, el sustento firme en el que se apoya Jesucristo. En ella encontramos fe, esperanza y 

caridad, firme, segura y fuerte como una roca. 

 2. 1ª Ponencia: “Santísimo Espíritu, que viniste a regenerar el mundo en Jesucristo, no 

quisiste hacerlo sino a través de María” (P. Carlos Melero)  

Presentación  

 La Hna. Mª Amor Gamarra tuvo el honor de presentar al P. Carlos Melero, quien ha sido nuestro 

Director Espiritual en el Senatus de Madrid durante los últimos 20 años y sigue siendo. Todos lo 

conocemos por su dedicación y compromiso, pero su trayectoria incluye diversas experiencias 

antes de asumir este importante rol. Ha trabajado en residencias de mayores y ha sido capellán en 

la universidad, donde ha dejado una huella significativa. 

En su labor en la Legión, el P. Carlos se entrega plenamente a todas las tareas que se le solicitan, 

tanto en el Consejo como en las visitas a grupos. Es importante destacar su profunda espiritualidad 

y la facilidad con la que transmite sus ejercicios espirituales y charlas. A pesar de la profundidad de 

sus enseñanzas, son siempre muy accesibles y fáciles de entender. 

La Hna. Mª Amor concluyó su presentación afirmando que la ponencia del P. Carlos es necesaria, 

y le dio paso, invitándolo a comenzar con la invocación al Espíritu Santo. 

Se presenta un resumen de la ponencia   

Se abordan aspectos fundamentales de la promesa legionaria, la importancia del estudio, la 

humildad ante el Espíritu Santo, la misión de conformarse a la imagen de Cristo y el papel de María 

como modelo en la vida del legionario. Este resumen busca destacar los principales puntos tratados 

en la ponencia y su relevancia en la vida espiritual de los legionarios. 

1. Introducción a la promesa legionaria: Se destaca la importancia de la promesa 

legionaria, centrando su reflexión en la frase: "Santísimo Espíritu, que viniste a regenerar el 

mundo en Jesucristo, no quisiste hacerlo sino a través de María". Esta frase, tomada del 

capítulo 15 del manual de la Legión de María, sintetiza la esencia del servicio legionario, un 

compromiso que fortalece a los legionarios en su lucha cristiana, especialmente en tiempos 

de persecución. 
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2. La importancia del estudio: En su intervención, recalca la relevancia del estudio en la 

vida legionaria. Citando el capítulo 33 del manual, señala que el Espíritu Santo no concede 

ciencia sobrenatural sin que el hombre haya llenado su mente con ideas provenientes del 

estudio. Subraya que la Legión de María no es legalista, sino que su espiritualidad se 

fundamenta en la gracia. Sin esta, todo se reduce al cumplimiento de normas sin vida. 

Por ello, anima a los legionarios a centrarse en el estudio y la reflexión. 

3. Humildad y docilidad al Espíritu Santo: La humildad como pilar fundamental de la vida 

legionaria. Explica que el Espíritu Santo nos enseña la necesidad de reconocer nuestra 

debilidad e indignidad, recordándonos que, sin humildad y docilidad a su acción, no podemos 

servir adecuadamente. El servicio legionario no depende de nuestras fuerzas, sino de 

la acción del Espíritu Santo, quien obra en nosotros a través de la gracia. 

4. La misión del Espíritu Santo: El Espíritu Santo tiene la misión de formar a Cristo en cada 

uno de nosotros. La obra del Espíritu es, primero y, ante todo, crear la humanidad de 

Jesucristo, quien es el centro de toda la vida cristiana. El Padre Carlos subraya que el 

objetivo último de la vida legionaria no es cumplir normas, sino “conformarse” con la 

imagen de Cristo. La clave del legionario es entrar en este misterio, para que sus 

acciones reflejen a Cristo. 

5. María como modelo: María, es el molde en el que Cristo se forma en cada cristiano. Al 

igual que en su seno se formó la humanidad de Jesús, en ella también somos formados por 

el Espíritu Santo. La unión con María es esencial para que Cristo viva en nosotros, ya 

que ella es la colaboradora del Espíritu en esta obra de conformación. 

6. El misterio de la gracia: La vida cristiana es un misterio de gracia, que no se alcanza por 

nuestros propios esfuerzos, sino acogiendo el don que viene de Dios. En este proceso, 

aunque a menudo los frutos de nuestra vida espiritual sean invisibles, lo esencial es que el 

Espíritu Santo está obrando en nosotros. Lo que percibimos externamente es solo una 

pequeña parte de lo que ocurre en nuestro interior. 

7. La vida cristiana como reflejo de María: Se invita a los legionarios a imitar la vida de 

María, permitiendo que el Espíritu Santo forme a Cristo en nosotros. Este reflejo no siempre 

será evidente a los ojos del mundo, pero, por la fe, sabemos que Dios está actuando en 

nosotros. Así como en la Eucaristía vemos el pan, pero creemos en la presencia de Cristo, 

de igual manera debemos aprender a vernos a nosotros mismos como instrumentos 

en las manos de Dios. 

8. El anuncio del amor de Dios al mundo: La promesa legionaria sitúa a los legionarios 

como instrumentos del Espíritu Santo, enviados al mundo para anunciar el amor de Dios. 

Esta misión no se basa en nuestras propias fuerzas, sino en la gracia que recibimos del 

Espíritu Santo a través de María. El amor de Dios es la motivación fundamental detrás de la 

misión legionaria. 

9. La sencillez de los elementos legionarios: Se destaca la sencillez de los elementos 

que la Legión de María utiliza para hacer vivir a sus miembros este compromiso. Elementos 

como el cuadro legionario, el orden de las juntas, las oraciones y el Rosario no son fruto de 

planes humanos, sino de la acción del Espíritu Santo. Estos elementos son signos visibles 

de una obra divina mucho mayor que se realiza a través de la Legión. 
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10. La misión del legionario: En cada reunión de la Legión, los legionarios son llamados a 

recordar que su misión no es cumplir sus propios proyectos, sino permitir que Dios realice 

su obra en ellos. Se finaliza subrayando que, aunque nuestras acciones parezcan 

imperfectas, el Espíritu Santo está obrando a través de María en cada uno de nosotros, 

guiándonos en nuestra misión de llevar el amor de Dios al mundo. La promesa legionaria 

nos ayuda a confiar en esta obra divina más allá de nuestras limitaciones. 

Coloquio 

Tras la ponencia del Padre Carlos, se generó un debate en torno a tres temas centrales: la 

invocación al Espíritu Santo, el papel de María como medianera, y el objetivo del servicio legionario 

orientado a la salvación de las almas. 

Invocación al Espíritu Santo: Los participantes reflexionaron sobre la necesidad de invocar 

al Espíritu Santo en todas sus actividades como oficiales. Se compartió que, más allá de la 

repetición mecánica, una invocación devota y sincera abre las puertas a la acción del 

Espíritu. Algunos legionarios comentaron cómo aplican esta invocación en su vida diaria, 

destacando la importancia de enseñar a los más jóvenes a confiar en el Espíritu Santo. 

María Medianera: El debate sobre María se centró en su rol como modelo de servicio. Los 

legionarios coincidieron en que el servicio en la Legión debe estar inspirado por las virtudes 

de María, en especial su disposición al servicio desinteresado. También se discutió la 

relación entre la ley y la gracia, subrayando que ambas deben coexistir en armonía en la 

vida legionaria, como lo hacen el cuerpo y el alma. 

La Salvación de los Hombres: En este punto, se destacó que el fin último de todo servicio 

legionario es colaborar en la salvación de las almas. Los participantes resaltaron la 

importancia del trabajo en equipo y la perseverancia en la formación de los nuevos 

miembros, asegurando que cada acción en la Legión esté orientada a acercar a los demás 

a Cristo. 

3. Café  

Después del debate, más hermanos se incorporaron, y el café fue un momento de reencuentros, 

abrazos y animadas conversaciones. Las hermanas Esclavas de Cristo Rey, que llevan la casa, lo 

prepararon todo con amor y cuidado. No faltó detalle; su atención hizo que nos sintiéramos muy 

bien acogidos. 

4. 2ª Ponencia: “La Junta del Praesidium” (Hno. Manuel José Morán)  

Presentación 

La Hna. Carmen Hernández presentó al Hno. Manuel José Morán, destacando su larga trayectoria 

en la Legión de María y su cercanía con todos. A pesar de su fama de seriedad, Manolo es conocido 

por su amabilidad y su confianza. Llegó a la Legión gracias a un amigo que lo invitó, y tanto la 

Virgen como la Legión le cautivaron desde el principio. Resaltó que, aunque Manolo es un legionario 

veterano, su verdadero valor radica en su afán por aprender y transmitir conocimientos. Sus 

características incluyen una actitud reflexiva y un compromiso notable en las juntas. Además, es 

muy eficaz a la hora de organizar reuniones de oficiales. Manolo tiene un profundo conocimiento 

de la espiritualidad de la Legión y del Manual. En palabras de Carmen, representa "una fe que sea 

la columna de fuego", un reflejo de su dedicación y amor por la misión legionaria. 
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Resumen  

Importancia de la Junta Legionaria: La ponencia subraya la importancia de la junta 

semanal en la vida legionaria, afirmando que es el "corazón" de la Legión de María. Se 

menciona como el acto más sagrado y esencial para los miembros, recordando que su 

ausencia deja la labor legionaria vacía, como un cuerpo sin alma. La asistencia regular es 

una obligación rigurosa, ya que es el lugar donde se fortalece la comunidad y la misión. 

Dimensión espiritual de la junta: Uno de los aspectos más importantes es que la junta no 

es solo un encuentro humano, sino un acto trascendental donde Jesús está presente entre 

los legionarios, cumpliendo la promesa: "Donde dos o tres estén reunidos en mi nombre, ahí 

estoy yo en medio de ellos". Esta presencia convierte la reunión en un acto espiritual, donde 

se busca cumplir mejor la Voluntad del Padre. 

Oración en la Junta: Se enfatiza la importancia de la oración en cada momento de la junta. 

Se comienza invocando al Espíritu Santo, se meditan los misterios del Rosario, y se reza la 

Catena Legionis. La oración final refuerza la devoción a la Virgen María. La junta, por tanto, 

está empapada de espíritu sobrenatural en cada etapa, lo que requiere de los legionarios 

puntualidad y devoción. 

Formación en la Junta: La junta también es un espacio de formación para los legionarios. 

A través de la Lectura Espiritual, la Allocutio y el Punto de Estudio, los miembros profundizan 

en su fe y en su misión apostólica. Estas actividades están diseñadas para fortalecer la 

comprensión y compromiso de los legionarios con su carisma y misión, fomentando un 

aprendizaje constante en la fe. 

Acción apostólica en la Junta: La acción es otro pilar fundamental de la junta legionaria. 

Los informes de trabajos realizados y la difusión del carisma de la Legión son momentos 

clave. Los legionarios deben estar conscientes de su papel corresponsable en la misión 

evangelizadora de la Iglesia, sirviendo al prójimo y extendiendo el Reino de Dios a través de 

su labor. 

Convivencia fraternal: La convivencia entre los miembros durante la junta es crucial para 

crear un ambiente de armonía, alegría y humildad. La junta es un espacio donde se cultivan 

relaciones fraternas, y los miembros deben esforzarse por mantener una atmósfera de 

cordialidad y unidad, evitando tensiones o conflictos entre hermanos. 

Revisión de trabajos: El momento de revisar los trabajos realizados durante la semana es 

central. Los legionarios presentan un informe claro y suficiente de sus actividades, lo que 

permite reflexionar sobre el trabajo realizado y recibir sugerencias de mejora. Este momento 

también es una oportunidad para que el director espiritual ofrezca orientación sobre la 

dimensión espiritual del apostolado. 

Asignación de trabajos: El reparto de trabajos es una de las tareas clave del presidente 

del praesidium. Los trabajos deben ser asignados equitativamente entre los miembros, 

teniendo en cuenta sus capacidades y la necesidad de extender la labor apostólica, 

especialmente hacia jóvenes e inmigrantes, dos grupos de particular interés para la misión 

de la Legión. 

La Junta como escuela de apostolado: La ponencia destaca que la junta es donde los 

legionarios aprenden a ser apóstoles al servicio de María. A través de la oración, la revisión 



8 
 

de trabajos y la convivencia, los miembros se forman en el carisma legionarios, lo que los 

prepara para ser testigos del Evangelio y servir con dedicación a los demás. 

Conclusión y llamado a valorar la Junta: Finalmente, se invita a los legionarios a valorar 

y amar la junta legionaria como el centro de su vida espiritual y apostólica. Las cuatro 

dimensiones que se viven en la junta—oración, formación, acción y convivencia 

fraterna—son esenciales para el crecimiento personal y comunitario, y deben ser vividas 

con alegría y compromiso. 

5. Trabajos en Grupo: Foros Activos  

Descripción  

Tras la ponencia, los hermanos se organizaron en grupos de diez de manera muy ordenada y 

participativa. Cada grupo pasó a un salón diferente de la casa, donde contaron con un guía y un 

secretario que facilitaron el trabajo en un ambiente fraternal. Los guías se encargaron de presentar 

los temas de discusión, mientras que los secretarios tomaron nota de las ideas y propuestas que 

surgieron durante las dinámicas. Agradecemos especialmente a los guías y secretarios por su 

dedicación y esmero en coordinar a los grupos, asegurando que cada voz fuera escuchada y cada 

aportación valorada. 

6. Eucaristía  

Reflexión litúrgica. La homilía y su relación con los temas del encuentro. 

"La palabra de Dios, que hemos escuchado, nos viene muy bien para este momento de nuestro 

encuentro. Daos cuenta de cómo providencialmente Dios ordena las cosas y se anticipa a nosotros. 

¡Qué bien elegidas están las lecturas de este día de la Virgen del Pilar! 

Los Hechos de los Apóstoles (Hch 1, 12-14) nos muestran el momento después de la Ascensión 

de Jesús en cuerpo y alma a los cielos. Los apóstoles, el grupo de los discípulos, están junto a 

María, y ¿a dónde van? Al cenáculo, donde se celebró la última cena. ¿Y qué hacen? Están 

recogidos en oración, mientras esperan la venida del Espíritu Santo, que Jesús ha prometido (Hch 

1, 4-5). Y fijaos cómo se nombran personalmente a los apóstoles. Pues así estamos nosotros hoy. 

Seguimos recibiendo el Espíritu Santo; por eso siempre lo invocamos y esperamos que venga sobre 

nosotros. 

Lo hacemos en comunión. Cada uno personalmente ha dicho: "Espíritu Santo, yo..." ha dado su 

nombre y ha hecho la promesa. Pues en este momento, el nombre de cada uno de nosotros, que 

se va escribiendo en el libro de la vida (Ap 20, 12), está en el corazón de María, está junto a 

nosotros, en este cenáculo, en la celebración de la Eucaristía, en la que esperamos que el Espíritu 

Santo siga llenándonos, colmándonos. 

¿Y cuál sería una característica que podríamos recoger? En ese clima de oración, cada uno se va 

sintiendo personalmente llamado por Cristo, y al mismo tiempo va descubriendo que la llamada se 

arraiga y profundiza más en él cuanto más va aprendiendo a morir al hombre viejo (Ef 4, 22). Por 

eso nos viene muy bien la segunda lectura, el elogio que hace esa mujer a Jesús y a su madre 

María: "Bienaventurados los pechos que te criaron y el seno que te llevó" (Lc 11, 27). Y Jesús, sin 

negar que eso es verdad, sitúa el Misterio en un nivel más profundo. No dice: “Te has equivocado”. 

No, no se ha equivocado, aquella mujer dijo bien. Pero dice: "Bienaventurados los que escuchan la 

palabra de Dios y la cumplen" (Lc 11, 28). 
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En este cenáculo, en cada Praesidium, somos convocados a esa oración con María, para escuchar 

la palabra de Dios, dejar de oírnos a nosotros mismos. Nos escuchamos mucho a nosotros mismos, 

hasta que muera el hombre viejo. ¡Cuánto ruido llevamos dentro! ¡Cuántos pequeños afanes, 

cuántos pecadillos escondidos, cuánto protagonismo, cuánto atasco, cuánto, cuánto, cuánto...! 

Había una canción que decía eso, ¿no? Hay que escuchar lo que Dios nos dice, también a través 

de los hermanos, porque a lo mejor un hermano dice una cosa que parece una insignificancia, y 

resulta que a mí me viene muy bien para negarme a mí mismo. 

La bienaventuranza nos alcanza cuando escuchamos la palabra de Dios y la cumplimos (Mt 7, 

24). Cuando dejamos campo a la palabra de Dios para que nos cambie y se cumpla en nosotros, 

cuando nos negamos a nosotros mismos. La Junta es el espacio, como el cenáculo, para aprender 

la negación lenta y constante de nosotros mismos. Si en una Junta la palabra de Dios no la hemos 

escuchado con fe y algo no cambia en nosotros, en cada uno personalmente, salimos sin la 

bienaventuranza, porque de eso se trata: estar juntos en el cenáculo para que nos convirtamos. Y 

esa conversión significa que vaya muriendo el hombre viejo (Gál 2, 20), y que el Espíritu Santo 

pueda formar en nosotros la imagen, la figura de Cristo, el hombre nuevo (Col 3, 10). 

Bueno, y en esta línea nos vamos a centrar y lo vamos a significar nosotros como sacerdotes en el 

momento de la consagración. Para consagrar el Pan y el Vino, que ya no son Pan ni Vino, sino el 

Cuerpo y la Sangre del Señor, ¿a quién invocamos? Al Espíritu Santo. Por eso, nuestras manos 

extendidas se ponen como la sombra que cubre la patena y el cáliz, para que el Espíritu Santo 

transforme, como en el seno de la Virgen María, ese pan y ese vino en el cuerpo y la sangre del 

Señor. Y a partir de ese momento, toda la celebración va encaminada a que recibamos el cuerpo 

de Cristo, para que se realice en nosotros lo que el mismo Jesús le dijo a San Agustín: "Cuando 

comas el pan de la Eucaristía, cuando comas mi palabra, no me transformarás tú. No, no; seré yo 

quien te transforme a ti, para que formes parte del Misterio de Cristo" (San Agustín, Sobre la 

Trinidad). 

Pues a ver si en esta Eucaristía nos hacemos conscientes de que el Espíritu Santo desciende sobre 

el pan y el vino para convertirlos en el cuerpo y la sangre del Señor, y para que, al recibir la 

comunión, el Señor nos convierta en Él. Así, la Junta, ese momento de encontrarnos en el cenáculo 

con María para orar juntos, se convierte en conversión, en que salgamos bienaventurados porque 

hemos escuchado la palabra de Dios y podemos cumplirla. Y eso se realizará en nosotros si nos 

negamos a nosotros mismos." 

 

La Eucaristía estuvo bellamente acompañada de canciones, enriqueciendo la celebración y 

creando un ambiente de unidad y alegría. Se reconoce el esmero de los voluntarios responsables 

de la liturgia en cada detalle de los preparativos. 

7. Comida  

Descripción  

Durante la comida, disfrutamos de un momento de convivencia que continuó fortaleciendo la 

fraternidad del encuentro. Los hermanos, entusiasmados, comenzaron a formar grupos de 

"amistad", aunque se les sugirió amablemente que también se abrieran a conocer a otros 

hermanos. Durante las comidas, surgen muchas ideas provechosas que pueden ayudar y aportar 

a la Legión de María. Queremos expresar nuestro agradecimiento a las hermanas encargadas de 
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la casa; la comida estaba deliciosa, tanto en los desayunos como en la comida y la cena, y las 

habitaciones eran perfectas para reponer fuerzas. No podemos dejar de agradecerles, ya que en 

algunos momentos la alegría y las ganas de hablar nos hicieron un poco escandalosos. Es cierto 

que debemos mejorar el ruido en las comidas, en los momentos de descanso y también en la capilla 

durante las entradas y salidas. A veces, la animada conversación nos lleva a ser un poco ruidosos, 

lo cual, aunque es parte de la alegría compartida, podría ser más suave para mantener la reverencia 

del lugar. Esto es solo una muestra del buen ambiente que se respiraba, donde cada uno se sintió 

cómodo para compartir y disfrutar. ¡Qué bueno es poder reír juntos y crear recuerdos en este 

espíritu fraternal! 

8. 3ª Ponencia: “¿Para qué sirven las Curiae?” (Hna. Diana Nichol)  

Presentación 

La hermana Concha Ferraz presentó a la hermana Diana Nichol, destacando su larga trayectoria 

en la Legión de María desde que hizo su Promesa en enero de 2001. Diana, madre de cuatro hijos, 

inicialmente se resistió a unirse debido a sus responsabilidades familiares, pero luego aceptó tras 

una invitación más adecuada a su horario. Desde entonces, se ha entregado plenamente al servicio 

de María y sus hermanos legionarios. 

Ha ocupado diversos cargos, como secretaria y presidenta tanto en su praesidium como en el 

Comitium, y ha participado en labores de extensión, incluso colaborando en la PPC de Salamanca 

en 2018. En 2015, fue enviada en una visita oficial a Colombia por el Concilium, y actualmente es 

corresponsal con el Senatus de Bogotá. Resaltar su profundo amor por la Legión, su generosidad 

y su destacado dominio del Manual y del espíritu legionario. 

Resumen  

Introducción a la Curia y su Función 

La curia, como se detalla en el manual de la Legión de María, juega un papel crucial en la 

unidad y el fortalecimiento del movimiento. Su principal función es asegurar la cohesión entre 

los legionarios, preservando los ideales fundacionales de la organización. Este propósito se 

logra a través de la capacitación continua, la planificación de actividades y la promoción del 

apostolado. En esencia, la curia actúa como un vínculo que une a todos los miembros, 

promoviendo un espíritu de colaboración y fraternidad. 

Unidad en la Oración 

Un aspecto fundamental de la unidad en la curia es la invocación al Espíritu Santo durante 

las reuniones. Se enfatiza la importancia de que todos los legionarios, incluso aquellos que 

llegan tarde, se integren espiritualmente al grupo. La oración es un elemento clave que no 

solo enriquece las reuniones, sino que también fortalece el compromiso de cada miembro 

con la misión de la Legión. Se recomienda fomentar una experiencia eucarística regular, lo 

que ayuda a profundizar el amor y la unión entre los legionarios. 

Rol del Director Espiritual 

El director espiritual es esencial para la buena marcha de la curia. No solo actúa como guía 

en cuestiones morales, sino que también es un facilitador en la resolución de conflictos. Se 

enfatiza que el director no debe involucrarse en la administración, sino que su misión se 
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centra en proporcionar formación espiritual y consejo apostólico. Su presencia y orientación 

son vitales para mantener la cohesión y la dirección espiritual del grupo. 

Actividades de la Curia 

Las curiae deben organizar diversas actividades, como actos públicos y retiros, para 

mantener el espíritu de unidad entre los legionarios. La participación activa de todos los 

miembros, incluidos los socios auxiliares, es fundamental. Las promesas legionarias deben 

ser realizadas dentro del presídium, enfatizando el sentido de comunidad. Asimismo, es 

esencial preparar adecuadamente el Acies y otros eventos, integrando la devoción a María 

y la preparación espiritual adecuada. 

 Asamblea Participativa 

El fomento de una asamblea participativa es crucial para el funcionamiento efectivo de la 

curia. Se busca que todos los miembros contribuyan en las discusiones, promoviendo un 

ambiente de respeto y escucha. La oficialidad debe ser consciente de mantener la armonía 

y la caridad en los diálogos, evitando cualquier discordia. Esto no solo crea un ambiente 

saludable, sino que también refleja el verdadero espíritu de la Legión de María. 

 Formación Continua 

La formación es una de las prioridades de la curia. Se establece que la curia debe funcionar 

como una escuela de oficiales, donde se supervise y capacite a los legionarios en sus 

responsabilidades. Esto incluye recibir informes de los praesidia y compartir experiencias 

que fortalezcan la misión de la Legión. Se deben abordar temas como la extensión de la 

Legión y la implementación de apostolados nuevos, garantizando que todos los legionarios 

estén equipados para cumplir con su misión. 

 Manejo de Emociones y Relaciones 

La gestión de las emociones y las relaciones interpersonales es un aspecto esencial en la 

vida de la curia. Se enfatiza la necesidad de cultivar la humildad, la dulzura y la escucha 

activa, siguiendo el ejemplo de la Virgen María. La formación debe incluir pautas sobre cómo 

lidiar con los defectos de los demás y cómo fomentar una cultura de apoyo y construcción 

mutua. Este enfoque no solo mejora la dinámica del grupo, sino que también contribuye al 

crecimiento espiritual de cada miembro. 

 Importancia del Manual 

El uso adecuado del Manual de la Legión es fundamental para evitar divergencias de opinión 

y malentendidos. La curia debe velar por que todos los legionarios sigan las directrices 

establecidas, evitando que cada uno actúe de manera independiente. Se promueve la idea 

de que el Manual es una herramienta de unidad y guía, que proporciona una base sólida 

para la acción y la formación dentro de la Legión. 

Planificación y Acción 

La planificación estratégica es un elemento clave en el funcionamiento de la curia. Se sugiere 

que cada praesidium desarrolle un plan de acción anual, revisando periódicamente los 

objetivos y actividades. Esta práctica no solo mantiene el enfoque en la misión, sino que 
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también previene el estancamiento y la falta de innovación. La curia debe alentar a los grupos 

a establecer metas claras y a ser proactivos en la búsqueda de nuevos apostolados. 

Atención a las Necesidades del Grupo 

Finalmente, es esencial que las curiae se mantengan atentas a las necesidades y 

preocupaciones de sus miembros. Esto incluye evaluar la asistencia y participación en las 

reuniones, así como adaptar horarios para facilitar la inclusión. La comunicación abierta y la 

búsqueda de soluciones creativas son vitales para asegurar que todos los legionarios se 

sientan valorados y comprometidos. La curia no solo debe ser un espacio de formación, sino 

también un ambiente de apoyo y crecimiento espiritual mutuo. 

9. Trabajos en Grupo: Foros Activos  

Descripción  

Nuevamente, los participantes trabajaron en grupos para analizar la ponencia y compartir sus 

puntos de vista sobre la relevancia de las Curiae en la organización legionaria. 

Puesta en común  

Descripción 

Durante este espacio, los grupos de trabajo presentaron sus conclusiones sobre las ponencias de 
la Junta Praesidium y la Curia. Posteriormente, se generó un debate enriquecedor en el que se 
intercambiaron mejores prácticas y reflexiones sobre cómo implementar estas enseñanzas en las 
Curiae y los Praesidia. A continuación, se presenta un resumen de las aportaciones realizadas por 
los secretarios de los grupos de trabajo, orientadas por las preguntas clave que guiaron la discusión: 

Ponencia sobre “La Junta del Praesidium” 

 

¿Cómo se hace la oración en mi Praesidium? Los secretarios destacaron la necesidad 

de mejorar la oración en conjunto, manteniendo un ritmo adecuado y haciendo las pausas 

correspondientes. Se subrayó la importancia de iniciar y finalizar las oraciones de rodillas, 

siempre que sea posible, y explicar a los nuevos legionarios la razón detrás de esta postura, 

como un signo de reverencia y respeto hacia la Santísima Virgen María. Se identificó que 

muchos nuevos miembros no reciben una formación clara sobre cómo llevar a cabo las 

oraciones y las juntas, lo que los lleva a imitar a los veteranos, quienes, en ocasiones, debido 

a la falta de tiempo, tampoco siguen el Manual rigurosamente. Se recordó la importancia de 

la oración de la Catena, que une a los legionarios en todo el mundo. También se enfatizó el 

valor de cuidar el altar y de tener un ambiente espiritual que invite a los legionarios a orar 

desde el momento en que entran. El vicepresidente debe estar atento a mantener informados 

a los socios auxiliares sobre el tema de las oraciones. 

Si uno llega antes o se va antes, ¿hace las primeras oraciones o las finales? Los grupos 

coincidieron en que es crucial explicar a los legionarios la importancia de las primeras y 

últimas oraciones. Se resaltó que el vicepresidente y el director espiritual tienen un papel 

fundamental en transmitir este conocimiento y valores. Si bien en ocasiones no es posible la 

puntualidad, se enfatizó la importancia de abordar este tema con paciencia y cariño para no 

desmotivar a los legionarios. No obstante, también se recalcó que es fundamental hacerles 

entender la relevancia de la puntualidad y de unirse en oración, especialmente si el retraso 

es frecuente. Los hermanos deben unirse espiritualmente desde el inicio, y si no pueden 
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llegar a tiempo, deben ser instruidos con caridad y firmeza sobre la importancia de participar 

completamente en la oración. 

Si no está el director espiritual, ¿prepara un hermano la Allocutio o se hace otra lectura 

espiritual? La mayoría de los grupos sugirió que, ante la ausencia del director espiritual, el 

presidente debería preparar una Allocutio utilizando el Manual de la Legión, documentos de 

la Iglesia o pasajes del Evangelio. Si el presidente no puede hacerlo, debería delegar esta 

tarea en otro hermano, asegurando que la reflexión esté bien preparada. También se 

reconoció que, en ocasiones, la falta de tiempo puede dificultar la planificación. Los grupos 

expresaron preocupación por los Praesidia que no cuentan con un director espiritual regular 

o en los que el director asiste muy poco y no se involucra activamente en la vida del grupo. 

¿Se hace el tema de estudio y cómo se hace? Los grupos afirmaron que generalmente 

se escoge un tema del Manual, aunque en ocasiones el director espiritual propone otros 

textos. Todos los hermanos deberían preparar el tema previamente, la exposición debe ser 

breve y precisa, de modo que fomente un debate enriquecedor. El director espiritual tiene la 

responsabilidad de corregir y profundizar en el tema. Algunos hermanos sugirieron que el 

estudio del Manual debería ser prioritario, pues su conocimiento enriquece tanto a los nuevos 

como a los veteranos en su devoción a María. 

¿Damos informe suficiente, ni demasiado largo ni demasiado breve, sobre el trabajo 

realizado? Todos los grupos coincidieron en que los informes deben ser concisos y 

centrarse en la espiritualidad del trabajo realizado. Es fundamental detallar lo que se hizo, 

con qué espíritu y qué frutos se obtuvieron, evitando información innecesaria como 

descripciones del clima o detalles personales. Se recordó la importancia de invocar al 

Espíritu Santo antes y después de los informes, y de que estos se preparen por escrito y se 

compartan previamente con el hermano que colaboró en la tarea. El director espiritual debe 

preguntar sobre los informes, ofrecer orientación, y ayudar a los legionarios a crecer en su 

misión apostólica, revisando los puntos débiles y fortaleciendo su espíritu. 

¿Nos sentimos verdaderos hermanos? ¿Cómo acogemos a los nuevos socios? Se 

subrayó la importancia de acompañar a los nuevos legionarios y estar atentos a sus 

necesidades espirituales y afectivas. Un ejemplo mencionado fue el de un hermano que 

estuvo a punto de abandonar la Legión porque sus compañeros, siempre apresurados, no 

tenían tiempo para tomar un café o dialogar con él, pese a que estaba pasando por un mal 

momento. Este tipo de situaciones reflejan que, en ocasiones, se da prioridad al trabajo 

externo, descuidando la atención a los hermanos dentro del Praesidium. Es esencial 

mantener una actitud fraterna y acogedora, tanto con los nuevos miembros como con los 

más veteranos. 

 

Reflexión Final: 

La puesta en común demostró la riqueza de las aportaciones de todos los grupos y el 

ambiente de colaboración que prevaleció durante las discusiones. Los comentarios reflejan 

un profundo compromiso con la mejora de la vida espiritual en los Praesidia, destacando la 

importancia de la formación continua, la correcta preparación de las juntas y la atención a 

los nuevos legionarios. Este espacio fue un momento valioso para identificar áreas de mejora 

y fortalecer la unidad y el apostolado dentro de la Legión de María, con el objetivo de 

profundizar en la espiritualidad y el compromiso con la misión. 
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Ponencia : “¿ Para qué sirven las Curiae? 

 

¿Qué frases o estrategias utilizan para establecer contacto en la calle, especialmente 

con los jóvenes? ¿Cómo logran entrar en las visitas domiciliarias, cada vez más 

difíciles? 

En este primer grupo de trabajo, coinciden en que no hay una fórmula única para entablar 

contacto. La invocación al Espíritu Santo antes de salir es fundamental, y los legionarios 

suelen presentarse como católicos y miembros de la parroquia y la Legión de María. Algunos 

emplean frases como "Jesús es la felicidad", mientras otros inician conversaciones 

preguntando por la fe o las necesidades espirituales de la persona. Se reparten rosarios, la 

medalla de la Milagrosa o folletos, y se resalta la importancia de transmitir la dignidad como 

hijos de Dios. Para atraer a los jóvenes, se han probado con éxito las invitaciones a la 

exposición del Santísimo, especialmente si son jóvenes quienes hacen la invitación. Otros 

mencionan la utilidad de temas como el arte sacro o la arquitectura para iniciar la 

conversación. Respecto a las visitas domiciliarias, se destaca que, aunque la "puerta fría" es 

cada vez más difícil, la Virgen Peregrina sigue siendo un medio efectivo para entrar en los 

hogares. 

 

¿Qué pasos siguen para realizar actividades públicas, como procesiones, rezos del 

Rosario o instalar un stand? 

Remarcan la necesidad de aclarar que la Legión de María no debe confundirse con otras 

organizaciones, como los Testigos de Jehová. La obtención de permisos depende de la 

localidad y el tipo de actividad, pero en la mayoría de los casos se solicita tanto al párroco 

como al ayuntamiento. Algunos grupos no requieren permisos en sus localidades, y en 

ciertos lugares colaboran con cofradías religiosas. Se coincide en que, para actividades 

como el Rosario de la Aurora, no se suele usar distintivos de la Legión para evitar 

confusiones con otras agrupaciones. 

 

¿Qué problemas particulares han enfrentado como Curia y cómo los resolvieron? 

Se subraya la importancia de mantener la unidad entre los oficiales mediante reuniones 

previas y posteriores a las Curias (precurias y postcurias). Algunos praesidia no siguen el 

manual, y los oficiales a menudo no trasladan correctamente la información de la Curia o del 

Senatus a sus grupos, lo que genera aislamiento y dificultad para encontrar nuevos oficiales. 

En ciertos casos, algunos oficiales rotan en sus cargos, lo que complica la dinámica de la 

Curia. También se han dado problemas con la gestión de los fondos, como en el caso de un 

tesorero fallecido cuyo dinero quedó en manos de su familia. Ante estos problemas, se 

aconseja recurrir al Director Espiritual y resolver los conflictos a través de la oración, evitando 

actuar con precipitación. 

 

¿Qué formación ofrecen los legionarios fuera de la junta de la Curia? 

En los grupos de trabajo se enfatiza la necesidad de formación continua para todos los 

legionarios. Se proponen retiros espirituales, jornadas de puertas abiertas, y actividades 

como el rezo del Rosario en latín o la difusión de la Eucaristía a través de internet. Se sugiere 

también revitalizar los grupos de los Patricios como una opción formativa para los jóvenes, 

dada la menor carga de trabajo en la calle. Los veteranos tienen un papel crucial en la 
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transmisión de los valores legionarios a los nuevos miembros, aplicando un enfoque de 

maestro-aprendiz. 

 

¿Quién puede compartir cómo realizar la preparación de los 33 días para la 

Consagración a la Virgen María? 

Se ha recordado que el Padre Carlos Melero preparó un documento que puede servir de 

guía para esta consagración, aunque algunos legionarios no están familiarizados con ella. 

Los veteranos pueden preparar una guía adecuada para facilitar la preparación, y se sugiere 

utilizar recursos como canales de YouTube o grupos de WhatsApp para compartir videos y 

materiales formativos. Se recomienda realizar la consagración en fechas significativas, como 

la fiesta de la Inmaculada Concepción, para darle mayor relevancia y participación. 

 

Conclusión: 

Los foros activos sobre la Curia han resaltado la importancia de la preparación espiritual, la 

unidad y el trabajo en equipo. Aunque los retos son variados, la confianza en la acción del 

Espíritu Santo y la constante formación son esenciales para superar las dificultades. Los 

legionarios deben adaptarse a los tiempos actuales sin perder su esencia, buscando siempre 

nuevas formas de llevar a Cristo a los demás, y fomentando el espíritu legionario entre las 

nuevas generaciones. 

 

10. Exposición del Santísimo, Rosario y Vísperas  

Descripción 

 La jornada culminó con un profundo momento de adoración, donde los participantes pudieron 

reflexionar sobre el día a la luz de la oración ante el Santísimo. Este fue un momento de gran 

recogimiento espiritual. 

 

Domingo, 13 de octubre 

1. Eucaristía y Laudes  

Descripción  

La jornada final comenzó con la celebración de la Eucaristía y la oración de Laudes, sellando el 

encuentro con un profundo sentido espiritual. 

Reflexión litúrgica. La homilía y su relación con los temas del encuentro. 

La lectura de la palabra de Dios de este domingo nos viene muy bien para el camino que vamos 

siguiendo: la fe que actúa por la caridad. Ahora nos queda acercarnos a la esperanza, esa 

esperanza que va a ser más viva cuanto más la fe vaya creciendo y la caridad vaya madurando. 

Fijaros en la primera lectura: "El deseo de la sabiduría" (Esta frase es un resumen de la idea 

principal de la Sabiduría del Antiguo Testamento, particularmente en libros como Sabiduría 9:4-6, 

donde se habla de pedir sabiduría a Dios.). Hay que pedirla a Dios, porque solo Dios puede dar la 

sabiduría, y esta es tan grande, tan excelsa, tan maravillosa, que todo lo demás ante ella palidece. 

Ninguna criatura vale lo que vale la sabiduría. Ahora la sabiduría, el Hijo eterno del Padre, se ha 

hecho hombre, es el misterio de Cristo. Cuando Cristo viene a nosotros y nos va enseñando con 
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su predicación y su vida, el evangelio nos está dando la sabiduría que viene de Dios. Por eso todo 

lo demás ante Jesucristo palidece. 

San Pablo tiene una expresión fuertísima: "Desde que Cristo ha resucitado, el teatro de este mundo 

se ha caído" (Esta es una interpretación de lo que San Pablo dice en 1 Corintios 7:31, que "la 

representación de este mundo está pasando", refiriéndose a la temporalidad de las cosas terrenales 

frente a la eternidad de Cristo resucitado.), y entonces todo lo que hacemos en este mundo tiene 

mucho de comedia y de drama, porque ya ha venido lo que es definitivo: Cristo resucitado, y todo 

va a quedar transformado por el poder, la luz y el amor de Cristo resucitado. Entonces, ¿cómo 

vivimos los cristianos? Y él dice la regla del "como si...".( Esto también proviene de 1 Corintios 

7:29-31, donde San Pablo explica que los que tienen esposas deben vivir como si no las tuvieran, 

en referencia a la brevedad del tiempo presente.) Tienes que vivir como si no estuvieras casado; 

tienes que vivir como si no trabajaras (aunque tienes que trabajar), porque lo que es definitivo ya 

se ha manifestado en Cristo resucitado. Todavía no en nosotros en su plenitud, pero vamos 

caminando hacia esa esperanza. 

Por eso todas las cosas en la experiencia de la vida cristiana cobran un segundo lugar delante de 

Dios, y entonces viene el orden: primero Dios, y luego las demás cosas, que todo son criaturas. No 

lo que ha hecho el pecado, que ha establecido el desorden (primero las criaturas y Dios lo más 

lejos posible), porque yo, con mis propios esfuerzos, me hago a mí mismo y me sirvo de las criaturas 

para construir esa autodivinización. No, Dios el primero y luego todo lo demás subordinado a Dios. 

Ese es el fruto de la fe que actúa por la caridad y que entra en el misterio del amor de predilección. 

¿A quién prefieres, a Cristo o a todo lo demás? 

Por eso el texto tan precioso de la sabiduría va diciendo: Todas las criaturas, al final, ¿qué son...? 

Nada. En cambio, la sabiduría... ¿Qué son todas las criaturas delante de Cristo? Nada. Y además 

tienen fecha de caducidad señalada. Porque el teatro de este mundo se ha acabado. Lo seguimos 

representando porque somos así de ciegos, de necios y de ignorantes. Pero es todo una 

tragicomedia absurda y ridícula. Lo vemos en los hombres que viven atrapados en el pecado en 

medio del mundo. Cuánto afán por dominar, hacerse con las criaturas para llenar la propia soberbia, 

y al final, ¿qué queda? Nada, un vacío inmenso en el interior, y todo va desapareciendo. 

Entonces nos encontramos con la lectura de este hombre rico que se acerca a Jesús. Fijaros, Jesús 

le va haciendo descubrir de manera gradual qué es lo único importante. Este hombre le pregunta: 

"¿Qué he de hacer, maestro bueno, para alcanzar la vida eterna?"( Es parte del diálogo del joven 

rico con Jesús, que se encuentra en San Marcos 10:17 y San Mateo 19:16.). Ese es el deseo que 

hay en nuestro corazón. Mientras tratamos con las criaturas, siempre hay una insatisfacción. Las 

criaturas no nos pueden llenar. Y él, siendo rico, sentía algo en su corazón y quería llenarlo: la vida 

eterna. Y entonces Jesús le hace ese examen de la ley, los mandamientos. Fijaros que le repasa 

desde el quinto mandamiento y añade uno que es "no defraudar"( Esta frase corresponde al 

mandamiento que Jesús menciona en el episodio del joven rico en San Marcos 10:19, donde cita 

los mandamientos, incluyendo "No defraudes" (aunque no es una cita literal de los Diez 

Mandamientos, está presente en el evangelio).), es decir, que sus riquezas no las haya conseguido 

de manera ilícita, pecaminosa. Y luego el mandamiento de honrar a padre y madre. ¿Dónde queda 

la primera tabla de la ley? El amor a Dios, darle gloria, santificar las fiestas. Parece que a Jesús se 

le ha olvidado. No, el que se lo ha olvidado es este hombre rico. 

Ayer surgió la pregunta: "Es que para amar a los demás, ¿con que yo me ame a mí mismo a Dios 

no lo necesito?". Pues ahí tienes la respuesta. Claro, ante esta pregunta este hombre contesta: 
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"Desde mi juventud los he cumplido todos" (La respuesta del joven a Jesús en el episodio del joven 

rico, como se relata en San Marcos 10:20 y San Mateo 19:20.). Para acercarnos a Dios, lo primero 

es no vivir en pecado. Hoy en día, incluso dentro de la Iglesia, hay algunos que quieren que todo 

el mundo comulgue, aunque esté en pecado. Mala señal. Nos estamos engañando. No, primero 

vive en gracia. Es que hay una situación de pecado, como salió ayer como ejemplo en uno de los 

trabajos en grupo del encuentro, pues primero hay que abandonar esa situación de pecado. Primero 

hay que guardar los mandamientos. La gracia no está contra la ley. (Como estamos en la gracia, 

¿pues a pecar, como decía Lutero?) No, la gracia nos lleva a cumplir la ley, pero la ley entera. Y 

entonces es cuando Jesús le dice a este hombre: ¿Ya has cumplido la segunda tabla? ¿Y qué pasa 

con la primera? Pero en lugar de hablarle de Dios, le habla de Él mismo. Mirándole con amor, le 

dice: "Ve, vende todo lo que tienes, despréndete de todo, dáselo a los pobres y tendrás un tesoro 

en el cielo, y luego ven y sígueme". ¿Quién es la vida eterna? Jesucristo. Jesucristo no nos promete 

una vida eterna que no empieza en este mundo. Esta es otra de las cosas que decían los 

movimientos socialistas: "Sí, sí, los cristianos mirando al cielo, pero aquí en la tierra, ¿qué?". Aquí 

en la tierra ya empieza la conversión, y la conversión está en preferir a Jesucristo que todo lo 

demás. En estar dispuesto a dejarlo todo porque el Señor lo es todo. Y eso solo lo podemos vivir 

en esa fe que actúa por la caridad y que pone a Dios en primer lugar, la primera tabla de la ley. 

Entonces la gracia nos lleva a cumplir la ley entera y más allá de la ley, nunca en contra de la ley. 

Siempre más allá de la ley. Es todo el capítulo 5 al 7 del Evangelio según San Mateo. Nuestro 

tesoro es Jesucristo, y todo lo que Él nos da, porque Él contiene todas las riquezas. Ahí está la 

salvación, en amar a Cristo por encima de todo. En amar a Dios con todo el corazón, y de la manera 

que Él se nos ha entregado. Siguiendo a Jesús para vivir como Él, imitando su vida, en ese amor 

de predilección al Señor. Jesús nos va a ir enseñando lo que está más allá de la ley, que es la 

verdadera sabiduría del amor, esa verdadera sabiduría que estando ya con el Señor nos trae la 

vida eterna. Yo no espero la vida eterna cuando me muera, la estoy viviendo ya. Por eso tengo la 

certeza de que cuando me muera la viviré en plenitud, pero ya la estoy viviendo aquí. 

La experiencia de la gracia nos hace saborear que ya estamos viviendo la vida eterna, eso no lo 

conoce el mundo, ni lo puede dar. Por eso nuestra esperanza es cierta, la de los hombres, sus 

esperanzas, sus expectativas son vanas. Esperan que teniendo mucho dinero van a ser felices, 

porque van a poder comprar todas las mujeres, hombres, estar en fiestas, etc., ¿y siempre qué? 

Nada, todo se les deshace. En cambio, nosotros no teniendo nada de eso, porque tenemos a Cristo, 

ya tenemos la vida eterna. Él es la vida eterna. Ese amor de predilección abre a la esperanza cierta 

que nunca se ve defraudada. 

Y entonces viene la pregunta de los apóstoles: "¿Quién puede salvarse, nadie?"( Esta pregunta 

también está relacionada con el diálogo posterior al episodio del joven rico, donde los discípulos se 

asombran de lo difícil que es salvarse, en San Mateo 19:25 y San Marcos 10:26.). Toda salvación 

que el hombre quiera hacer por sus obras es un fracaso, porque el único que salva es Dios. "Pero 

lo que es imposible para los hombres es posible para Dios"( Esto lo dice Jesús en San Lucas 18:27 

y San Mateo 19:26, al hablar de la dificultad de que los ricos entren en el reino de los cielos.). Lo 

que le dijo el ángel a María. Así es la vida cristiana. Es posible la vida cristiana porque es posible 

para Dios. Por eso, creyendo y actuando en la caridad, tenemos una esperanza cierta, nada de 

utopías. Hoy vamos a comulgar el cuerpo de Cristo y realmente tenemos la vida eterna ya, aquí, 

ahora. Y tenemos la certeza al comulgar el cuerpo de Cristo, si seguimos al Señor, de que se nos 

abrirán las puertas del cielo. 



18 
 

¿Qué tiene que ver esto con las utopías marxistas? Nada. Entremos realmente en el corazón de la 

vida cristiana y hagamos nuestra elección: Señor, te prefiero a ti por encima de todo. Y entonces 

Pedro le dice: "Señor, hemos dejado casas, padre, madre, hijos, hijas, hermanos, hermanas y 

tierras. ¿Qué hemos dejado?"( Esta es la respuesta de Pedro a Jesús en San Mateo 19:27 y San 

Marcos 10:28, donde los discípulos le dicen a Jesús que lo han dejado todo para seguirle.). Nada. 

Si se ha elegido a Cristo en comparación a todo esto... Vale la pena sufrir por Cristo. ¿Qué se 

compara a Cristo? Nada. No perdemos nada cuando lo dejamos todo. Por eso Jesús dice: "Os voy 

a dar el ciento por uno en esta vida" (Jesús promete esto en San Mateo 19:29 y San Marcos 10:30, 

donde asegura que los que dejen todo por Él recibirán el ciento por uno, junto con persecuciones.). 

Pero nos da estar con Él en todo lo que vive (también en las persecuciones), porque es amar como 

Él. Amándole a Él y amando con Él su propio destino, su propia entrega de amor al Padre. 

2. 4ª Ponencia: “Abrir nuevos horizontes” (Hna. Luisa García)  

Presentación 

La hermana Conso Tello presentó a la hermana Luisa García destacando su dilatada trayectoria en 

la Legión de María, desde que, siendo joven, participó en grupos juveniles en 1986. En aquel 

entonces, Luisa tuvo la oportunidad de asistir a una escuela de verano en Dublín, donde conoció a 

Frank Duff, el fundador de la Legión, una experiencia profundamente significativa para ella, ya que 

pocos meses después de este encuentro, Duff falleció. 

Con un compromiso inquebrantable, Luisa ha servido en distintos cargos a lo largo de su camino 

legionario, como presidenta y corresponsal, demostrando su profundo conocimiento de las 

responsabilidades y retos de estos roles. Su habilidad para liderar con una mezcla de alegría y 

dedicación la ha convertido en un referente en su entorno, conectando a nivel personal con aquellos 

que trabajan a su lado y creando un ambiente siempre lleno de esperanza y positivismo. 

Además de su alegría y sentido del humor, su perseverancia en el servicio y su disposición para 

crecer espiritualmente han sido pilares en su compromiso. Su capacidad de compartir este 

entusiasmo por María con los demás ha sido clave para su labor apostólica, y allí donde Luisa está, 

siempre hay un espíritu de unión y fe que inspira a quienes la rodean. 

Resumen 

La importancia de la espiritualidad legionaria: La base de nuestro apostolado es la 

espiritualidad. Cada legionario debe reflexionar sobre su relación con Dios, siendo 

conscientes de si estamos verdaderamente llenos de Su amor y listos para transmitirlo. La 

oración y la invocación al Espíritu Santo son fundamentales para cumplir con nuestro deber 

de llevar el Evangelio al mundo. 

El diagnóstico de la situación actual de la Legión: Para abrir nuevos horizontes, es vital 

revisar el estado actual de nuestros grupos. La renovación de la ilusión, el compromiso y la 

espiritualidad es esencial para que los Praesidia, Curias y Consejos estén preparados para 

enfrentar los retos que exige el tiempo actual. El desánimo y la falta de dedicación deben 

ser eliminados para evitar el deterioro de la misión legionaria. 

Obstáculos recurrentes y soluciones: El envejecimiento de los miembros, la falta de 

nuevas incorporaciones y el desinterés de algunos párrocos son realidades que se deben 

afrontar. La solución comienza con una profunda revisión personal: si estamos llamados a 

esta misión, debemos intensificar la oración y recuperar el optimismo. 
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Compromiso y disciplina legionaria: Los oficiales deben cumplir con su responsabilidad 

de corregir y fortalecer a los grupos. La puntualidad en las juntas, el cumplimiento de las 

horas de trabajo y el respeto por los procedimientos del Manual son esenciales. Además, los 

oficiales deben fomentar la unidad y cercanía entre los miembros, atendiendo a sus 

dificultades y necesidades, y animándolos a profundizar en la misión de la Legión. 

Importancia del acompañamiento espiritual: Los oficiales deben estar atentos a las 

necesidades espirituales de los miembros, sugiriendo la importancia de tener una dirección 

espiritual personal y asegurando que los directores espirituales de los grupos se impliquen 

activamente en las juntas, ayudando a los miembros a crecer en su espiritualidad legionaria. 

Revitalización de la misión legionaria: La Legión necesita revitalizarse a través de un 

discernimiento y formación constante. Los oficiales deben estar atentos a detectar a los 

miembros que ya no pueden ser activos, guiándolos hacia el servicio como auxiliares. Esto 

asegura una participación efectiva en la misión evangelizadora. Cuando mencionamos que 

los legionarios activos pueden pasar a ser auxiliares, a veces se tiene la sensación de que 

esto implica una disminución en el valor de su trabajo. Sin embargo, debemos recordar que 

la oración es esencial y, sin ella, no hay trabajo apostólico posible. Nuestra Señora nos pide 

el rezo del Santo Rosario como arma poderosa en la obra de salvación. Los auxiliares no 

son menos importantes; al contrario, su contribución en la intercesión es fundamental para 

sostener todo esfuerzo apostólico. 

 Recordad, la vida interior es la fuente de la que todo trabajo exterior debe surgir. Sin una 

vida de oración profunda, nuestras acciones carecen de fruto. El trabajo apostólico debe 

estar siempre respaldado por la oración, pues solo a través de la unión con Cristo en la vida 

interior podemos obtener las gracias necesarias para transformar el mundo exterior. "La vida 

activa debe fluir de la vida interior", y por eso, la labor de los auxiliares, aunque no 

visible, es indispensable. 

Retos para abrir nuevos horizontes: La Legión debe hacerse más visible en las parroquias 

y proponer actividades que fomenten la participación, como el rezo del Rosario, cinefórums 

y eventos que den a conocer la Legión. También se sugiere organizar trabajos de contacto 

como PPC y Exploratio Dominicalis para llegar a barrios más secularizados. 

Formación para nuevos escenarios: La formación constante es clave para enfrentar los 

nuevos retos culturales, sociales y tecnológicos que plantea la evangelización moderna. El 

conocimiento de los documentos recientes de la Iglesia, como encíclicas y exhortaciones 

apostólicas, permitirá a los legionarios actuar eficazmente ante situaciones complejas. 

Desafíos contemporáneos: Los cambios en la política, la economía y la tecnología exigen 

que los legionarios estén bien preparados para responder a los desafíos de la evangelización 

en el siglo XXI. La secularización y la globalización plantean nuevos escenarios, donde la 

misión evangelizadora debe adaptarse sin perder su esencia. 

Llamado a una Iglesia en salida: El Papa Francisco nos llama a ser una Iglesia “en salida”, 

una casa abierta para quienes buscan a Dios. La Legión de María, como parte de esta 

misión, debe asumir este compromiso de apertura, siendo siempre una presencia acogedora 

y evangelizadora en el mundo. 
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3. Propuestas y conclusiones  

Se creó un espacio especial para la reflexión y el intercambio de experiencias entre los presentes. 

Con un ambiente de escucha activa, los asistentes levantaban la mano para compartir sus 

pensamientos y vivencias, lo que enriqueció el diálogo. Para ganar tiempo y permitir un mayor 

aprovechamiento de este momento, se decidió sustituir el descanso del café, ampliando así el 

espacio de reflexión. Este bloque se caracterizó por el deseo colectivo de crecer en el servicio a la 

comunidad y a la Iglesia, y cada intervención resonó con el compromiso y la fe que unen a la Legión 

de María. 

Reflexiones sobre el Papel de los Sacerdotes en la Legión de María 

Se discutió el papel de los sacerdotes en la Legión de María, destacando que, aunque 

algunos muestran interés solo para funciones parroquiales específicas, como la sacristía, se 

anima a abordarlos de manera elegante e inteligente, resaltando la utilidad de la Legión. Es 

fundamental dar a conocer a los sacerdotes sobre qué es la Legión de María. A pesar de 

que en muchos lugares se trabaja sin sacerdotes, especialmente en contextos de conflicto 

o en áreas con escasos recursos, los legionarios desempeñan una labor vital, enseñando la 

Biblia y el Evangelio en diversos espacios. Esto resalta la necesidad de creatividad en 

nuestra misión. No debemos desalentarnos si no contamos con un director espiritual 

sacerdote, pero es importante seguir buscando uno. Los seminarios representan una 

oportunidad estratégica para formar a futuros sacerdotes como legionarios. 

La Virgen María como Guía 

La figura de la Virgen María es esencial para nuestra purificación y fortaleza. Ella nos lleva 

a Jesús y nos enseña a llevar nuestra cruz. A veces, las cosas no salen como las planeamos, 

pero confiar en que María tiene una misión para nosotros nos permite perseverar. 

Importancia de la Formación y la Oración 

Es fundamental cuidar nuestra formación, integrando el conocimiento del manual con un 

compromiso en la oración. Los oficiales deben familiarizarse con los documentos de la 

Iglesia y tener presente el año jubilar y las líneas propuestas por ella. 

Compromiso con Nuestros Hermanos 

Recordemos que somos hermanos y debemos comprometernos a ayudar a aquellos que 

están en situaciones más difíciles. La Legión de María debe ser un faro de apoyo y 

solidaridad. 

Participación Activa en los Consejos Parroquiales 

Es crucial que estemos presentes en los consejos parroquiales. Si no podemos estar 

físicamente, debemos prestar atención a los informes anuales para comprender las 

necesidades de la parroquia y ofrecer soluciones a través de la Legión de María. 

Prudencia y Testimonio Personal 

Debemos ser prudentes y tener paciencia al presentar la Legión de María. Compartir 

nuestras vivencias dentro de la Legión, así como el papel de la Virgen y el Espíritu Santo en 

nuestra vida, es una manera poderosa de transmitir el amor que llevamos a Cristo. 
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Recordemos que el amor se contagia; cuanto más cercanos estemos de las personas, más 

podremos irradiar ese amor, alimentándolo a diario en la Eucaristía. 

La Legión como Iglesia en Salida 

La Legión de María siempre ha mantenido presente su llamado a ser Iglesia en salida. 

Mensajes como "Cristo te ama con locura" deben ser parte de nuestra evangelización. Es 

fundamental profundizar en el conocimiento de la Biblia y los documentos de la Iglesia, ya 

que no podemos amar lo que no conocemos. 

Autocrítica y Responsabilidad 

Ser críticos con nosotros mismos es esencial. Debemos examinar nuestras acciones y 

reflexionar sobre cómo podemos mejorar. Como oficiales, tenemos una responsabilidad con 

nuestros hermanos y debemos recordar que nuestro servicio no es una cuestión de mando, 

sino de entrega. 

Paciencia y Alegría 

Conectar con la gente requiere paciencia y autenticidad. Debemos mostrar alegría genuina, 

reflejando en nosotros la búsqueda de lo que no se ve. La sinceridad y la humildad en 

nuestras palabras y acciones son vitales; así, las personas se sentirán atraídas hacia 

nosotros. 

La Gracia del Espíritu Santo 

La presencia del Espíritu Santo es un don que debemos aprovechar, reconociendo nuestra 

fragilidad humana. No todos están llamados a ser parte de la Legión de María; existen 

diversos carismas y movimientos. Es importante asegurarse de que estamos en el lugar 

donde hemos sido llamados. 

Importancia de los Corresponsales 

Los corresponsales son fundamentales, ya que brindan fuerza y confianza en la misión. 

Sembradores de Esperanza 

Somos sembradores, no recolectores. Nuestro llamado es a sembrar con confianza, sin 

agobiarnos por los resultados inmediatos; el misterio de la siembra y la cosecha es parte de 

la misión. 

Reflexiones sobre la Experiencia en la Legión 

Un hermano compartió que, a pesar de llevar muchos años en la Legión de María, siente 

tanto gratitud como dificultad. Reconoce que es Dios quien otorga el carisma y que, cada 

día, le pide a la Virgen fortaleza para profundizar en los misterios del Rosario, lo cual le 

ayuda en su crecimiento espiritual. También destacó la importancia de compartir la medalla 

milagrosa y ser discretos sobre el secreto legionario. 

Valor del Trabajo en Pequeños Grupos 

Otra hermana enfatizó que, aunque un grupo sea pequeño, no se debe subestimar su labor. 

Los mayores tienen mucho que aportar y su experiencia es valiosa. 
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Reflexión del Padre Amador 

El Padre Amador, a sus 91 años, expresó su sorpresa por ser el único sacerdote presente 

invitado y resaltó la importancia de que los sacerdotes y los laicos respeten sus respectivos 

roles. Los directores espirituales deben ser guías, no tomar decisiones por los laicos. 

También hizo hincapié en la soledad que pueden experimentar los sacerdotes y la 

importancia de invitarlos a compartir la vida de la Legión, asegurando que se sientan 

queridos, ya que la soledad puede ser un desafío para su fe. 

 4. 75º Aniversario de la legión de María en España  

Durante el Encuentro, se dedicó un espacio a la planificación del 75º aniversario de la Legión de 

María en España, recordando que llegó al país en 1950, siguiendo el modelo del movimiento 

fundado en Dublín en 1921. La Legión ha crecido en importancia, especialmente en tiempos de 

grandes cambios sociales, siendo un pilar para la evangelización y el apoyo espiritual. Este 

aniversario representa una oportunidad para subrayar su relevancia en la actualidad. Se invitó a los 

presentes a proponer ideas para celebrar este evento adecuadamente, y se generó una lluvia de 

ideas para realzar esta fecha significativa. 

Se compartieron diversas propuestas para celebrar adecuadamente el 75º aniversario de la Legión 

de María en España. En primer lugar, se informó de la reunión mantenida con Su Excelencia 

Reverendísima Mons. Vicente Martín, Obispo Auxiliar de Madrid, en la que se confirmó la 

celebración de una Eucaristía en la Catedral de la Almudena (Madrid), con Su Eminencia 

Reverendísima el Cardenal José Cobo como celebrante principal. Aunque la fecha está pendiente 

de confirmación con los responsables de la Catedral, este evento será central en las 

conmemoraciones. 

Otra iniciativa destacada fue la peregrinación a Lourdes, pasando por Zaragoza y Loyola, del 1 al 

4 de mayo. Durante el Encuentro se proporcionaron los detalles ofrecidos por una agencia sobre la 

salida, el costo del viaje, las modalidades de pago y las facilidades disponibles para los 

participantes. 

También se propuso incluir cuñas en radio y otros medios para hablar sobre la Legión de María y 

difundir su misión. Finalmente, se invitó a todos los asistentes a seguir proponiendo ideas para esta 

celebración tan especial y a ofrecerse como voluntarios para colaborar en la preparación de los 

eventos. 

Además, se aprovechó para recordar la Peregrinación Peregrinatio Pro Christo (PPC) que tendrá 

lugar en Reus, del 9 al 16 de noviembre, como una oportunidad más de apostolado.  

5. "Testimonios del Concilium: Sabiduría y Renovación en la Legión de María". Palabras del 

Hno. Noel Lynch y de la Hermana Coral Mendes.   

Palabras del Hno. Noel  

El Hno. Noel, como Corresponsal del Concilium, ofreció un mensaje de aliento, destacando la 

importancia del trabajo en equipo y la necesidad de mantener viva la misión legionaria en un mundo 

cada vez más secularizado. Agradeció al Senatus de Madrid su interés por acoger a los legionarios 

del desaparecido Senatus de Barcelona y por la generosidad en el número de corresponsales 

asignados. 
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Comenzó señalando que no debemos descansar hasta que haya praesidia en todas partes, tanto 

con nacionales como con inmigrantes. Subrayó la importancia de ser creativos en la formación de 

praesidia mellizos. Destacó que la Legión de María tiene un fuerte apostolado ayudando a los 

migrantes en su integración, incluso en la búsqueda de empleo. Recordó que a España han llegado 

cuatro millones de inmigrantes, lo que ofrece la posibilidad de crear praesidia con ellos. 

En cuanto a la acogida de nuevos miembros, mencionó un ejemplo impactante: un joven que 

inicialmente faltaba a muchas reuniones y se supo que asistía a un grupo terrorista. Aunque algunos 

legionarios pensaron en expulsarlo, Frank Duff aconsejó paciencia. El joven acabó reconociendo la 

peligrosidad de aquel grupo y lo abandonó, gracias al apoyo que recibió del praesidium. Noel 

recalcó que debemos ser cuidadosos con nuestras palabras y recordar siempre nuestra misión. 

Comentó que muchos legionarios actuales no asistieron a la primera reunión en la que fueron 

invitados; para algunos, el proceso de integración puede tardar semanas o meses. Aconsejó 

contactarles de manera amistosa, pero sin agobiar. También resaltó la importancia de que los 

legionarios veteranos compartan sus experiencias con los más jóvenes. 

Otro tema abordado fue la cantidad de legionarios en el mundo, más de 10 millones, y el asombroso 

dato de que Frank Duff escribió 33,000 cartas, subrayando su dedicación a la Legión y a sus 

hermanos. Recordó el ejemplo de la Hermana Edel, quien, pese a su tuberculosis, dedicó su vida 

completamente a la Legión, y mencionó también al Hermano Alfonso Lambe, que en seis años 

fundó la Legión en nueve países de América, a pesar de las barreras lingüísticas. 

Finalmente, destacó la importancia de la formación espiritual, citando que Frank Duff meditaba 

cuatro horas diarias y pasaba largo tiempo frente al Santísimo.  

Noel concluyó recordando el valor de las oraciones de la tessera y la confianza en la misión de la 

Legión de María para conquistar el mundo con la fe. 

Presentación y palabras de agradecimiento. La hermana María Teresa Horcajo, presidenta, tuvo 

el honor de presentar al hermano Noel Lynch, un veterano de la Legión de María con una extensa 

trayectoria al servicio de esta. Noel, corresponsal de Dublín con el Senatus de Madrid, viajó desde 

Irlanda para acompañarnos en este Encuentro de Oficiales. Su experiencia en la Legión abarca 

muchos años, y su dedicación lo llevó incluso a reemplazar al hermano Alfonso Lambe en América. 

El Concilium le encomendó una importante misión en Argentina. Hoy, Noel se encuentra viudo y es 

padre y abuelo, siempre entregado a su familia y a la Legión. 

Una de las cualidades que más ha impactado a quienes lo conocen, incluida la hermana María 

Teresa, es su profunda devoción al rezo del Rosario. Su forma de orar ha marcado un antes y un 

después en la vida espiritual de muchos, y es un ejemplo vivo de fidelidad y compromiso con María. 

Su testimonio de vida nos inspira a seguir su ejemplo y vivir nuestra fe con la misma entrega y 

fervor. 

Palabras de la Hna. Coral 

La hermana Coral comenzó agradeciendo la participación de todos los presentes y expresó su 

gratitud a los sacerdotes por su guía y compañía. Comentó que se va contenta, animada al ver que 

la Legión de María en España está activa y que los jóvenes están comprometidos. Agradeció 

especialmente a la Virgen María y a los legionarios veteranos por su dedicación, resaltando que 

gracias a ellos la Legión de María sigue extendiéndose por España. 
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Como joven, Coral quiso transmitir un mensaje a los veteranos: insistió en la importancia de que 

compartan su experiencia y conocimiento con las nuevas generaciones, ya que los jóvenes son el 

futuro de la Legión. Añadió que los valores deben ser correctamente transmitidos para asegurar la 

continuidad de la misión. 

Pasando al tema de atraer nuevos socios, especialmente jóvenes, Coral compartió algunas 

iniciativas y proyectos exitosos que se están llevando a cabo en Irlanda, animando a los legionarios 

en España a considerar su implementación: 

Noches de juegos de mesa: jóvenes legionarios y no legionarios se reúnen para compartir 

juegos, bebidas y aperitivos, fomentando la camaradería y dialogando sobre diferentes 

aspectos de la vida, incluida la fe. 

Noche de música tradicional irlandesa: una ocasión en la que los jóvenes son invitados a 

tocar diversos instrumentos y compartir sus experiencias, aprovechando la música como un 

medio para debatir temas diversos, entre ellos, la religión. 

Conferencias sobre temas de actualidad: organizan conferencias sobre asuntos de 

interés general, donde los jóvenes pueden participar activamente. Destacó una conferencia 

anual que se prepara con gran detalle. 

Proyecto de una salida para esquiar: esta actividad en grupo ofrecería la oportunidad de 

convivir y enriquecerse mutuamente durante una semana. 

Coral invitó a los presentes a considerar estas iniciativas como posibles caminos para atraer 

a jóvenes a la Legión de María en España, resaltando que este tipo de actividades fomentan 

el compañerismo y el compromiso con la misión legionaria. 

Presentación:  La hermana Coral compartió que proviene de una familia católica y que hace tres 

años descubrió la Legión de María durante una difusión, algo que ella desconocía que se realizara 

dentro de la Legión. Ingresó en un praesidium ubicado en un suburbio, y gracias a su conocimiento 

del francés, comenzó ayudando a la corresponsal con las traducciones. 

Más tarde, fue invitada a ser corresponsal con Costa de Marfil y Nicaragua. Coral destacó que 

cuando llegó al Concilium, le sorprendió ver a jóvenes de diversas partes de Irlanda participando 

activamente. Esto la animó profundamente, ya que en su propio praesidium solo había personas 

muy mayores. 

6. Comida fraternal y despedidas 

Después de la comida fraternal, que estuvo llena de alegría y un gran deseo de compartir, los 

oficiales e invitados comenzaron a despedirse de la casa. Llevaban consigo una profunda ilusión 

por transmitir toda la información recibida y las ganas de difundir el amor de la Legión entre los 

demás hermanos. 

 Este espíritu de fraternidad y compromiso se reflejó en sus rostros, dejando una huella positiva en 

cada uno de ellos. 
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Conclusiones Generales del Encuentro 

• Ambiente espiritual y fraternal: A lo largo de todo el encuentro se vivió un ambiente de 

oración, fraternidad y espíritu legionarios, que permitió a los participantes reforzar su 

compromiso con la misión de la Legión de María. 

• Ponencias clave: Las ponencias ofrecieron una reflexión profunda sobre temas 

fundamentales para la vida legionaria, enriquecidas por los trabajos en grupo y la puesta en 

común de ideas y experiencias. 

• Propuestas de mejora: Se formularon propuestas concretas para fortalecer las Curiae, 

mejorar la organización de las juntas y fomentar la expansión de los trabajos legionarios. 

 

Se desea expresar una profunda gratitud a todos los voluntarios que hicieron posible el encuentro, 

sin mencionar nombres, ya que son muchos. Un agradecimiento especial a las Hermanas Esclavas 

de Cristo Rey, quienes facilitaron la realización de este evento en la Casa de Ejercicios Espirituales, 

asegurando que todo se desarrollara con puntualidad y perfección. Su dedicación y apoyo han sido 

fundamentales. 

 

En la Legión de María, recordamos que somos instrumentos en las manos de María, y en su 

servicio, encontramos nuestro verdadero propósito: 'Que cada acción sea una alabanza y un 

servicio a nuestro Señor'. 


